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■ 海南日报全媒体记者 王培琳

11月30日晚，长征十二号遥一运载火箭腾空
那一刻的扣人心弦，背后有数百人的日夜守护。这
份守护体现在每个人的兢兢业业上，也体现在近
300份的试验文书上。

“宁可备而不用，不可用时无备。”事实上，在
火箭发射前，海南商业航天发射场参与任务的179
位岗位操作员已经顺利完成了合练任务指挥和操
作，还编写完成了近300份试验文书，其中包括组
织指挥、任务总体、管理制度和岗位操作四大类。

“试验文书非常重要，这是火箭发射的重要遵
循，为日常的各项工作提供了标准化流程。”文昌
航天发射保障有限公司加注供气室主任何艳说。

据海南商业航天发射场建设现场指挥部副总指
挥李东平介绍，在进入发射流程之前，发射场的各系
统要做好精密精确的准备工作，要算无遗策，备有
万全，主要包括地面设施设备、特燃特气储备、岗
位操作人员的培训、试验文书、发射预案以及应急
预案等。

数百份试验文书，是航天“老兵”经验的凝结，也
是航天“新兵”可靠的后盾。

氦气源库负责人符靖林是一名“95后”。他
坦言，编制的文书中，操作规程对他来说极其重
要，“日常调试中，几乎每一步操作，都要严格按
照规程来，这让我们的日常操作有据可依，也能
更快地熟悉全流程。”

对于“年轻”的海南商发来说，“老带新”是一种工
作模式，在这个模式中，氮氧加注系统指挥员王鹏可谓

“老兵”。
王鹏在火箭发射行业从业20年，氮氧系统操

作里的每个步骤已经了然于胸，在为海南商发首
飞做准备过程中，王鹏带领组里的成员编写了氮
氧系统的各类相关文书20多份。

其中被王鹏誉为“傻瓜规程”的操作规程，细致到
每一步操作流程点击某个按钮，参数设置到具体哪个
数值。

海南日报全媒体记者在氮氧加注系统操控间看
到，两台操作屏幕背后，四五米宽的几台运行机器，
后面垂着580多根电缆，这是火箭发射氧氮加注系
统的“大脑”。

而在王鹏这里，全系统570多个台套的运作早
已深谙于心，每个步骤可能涉及多少个阀门也一清
二楚，正是众多像王鹏一样的海南商发工作人员的
经验凝结，才让航天发射的每个小关口都更加精准，
确保航天发射万无一失。

不过，尽管有这么多试验文书做指引，王鹏面对
首发，仍觉压力巨大，“干得越久，越觉得压力大，压
力大是因为越熟悉这项工作，越知道成败就在一个
个小细节上。”

正是这种时刻紧绷的安全意识，让几百商发人
拧成一股绳，全力以赴确保首发成功。

（本报文城12月1日电）

■ 海南日报全媒体记者 王培琳

11月30日22时25分，一声轰鸣，长征十二号
遥一运载火箭在海南商业航天发射场成功点火，腾
空而起，照亮大海，直刺苍穹。

这一壮观的场景让数以万计的现场观众激动不
已。欢呼声、尖叫声、掌声此起彼伏，整个东郊小镇
沉浸在一片喜庆的氛围中。

来自辽宁盘锦的退休老人刘振和跟老伴双双坐
在小马扎上，紧握着手，目光紧紧跟随正在升空的火
箭，第一次来海南，第一次近距离看火箭发射，老两
口激动不已。

“震撼，不虚此行。”刘振和告诉海南日报全媒体
记者，他们今年第一次来海南过冬，从朋友那里得知
火箭发射的消息，两人30日从万宁出发，提前到东
郊镇椰林一号观景台踩好点位，只为一睹火箭升空
的风采。

“听说是我国的商发首发，这是我们国家的大
事，现场见证历史，我们感觉很幸福。”刘振和满脸
自豪。

张志丹和儿子曹睿哲从广西北海专程赶来，只
为看火箭发射。一周前，张志丹从公众号了解到
11月底海南文昌有火箭发射，而且是有着重要意
义的商发首发，便发动同事家人，一行14人组团自
驾来文昌看火箭发射。

“听说现场会很震撼，就想带孩子们来看看，他
们非常激动非常开心。”张志丹说。

为了更好地看清火箭升空的瞬间，曹睿哲还准
备了望远镜，点火升空的过程一览无余，曹睿智专注
地看着，直至火箭升到高空变成一个小光点，才恋恋
不舍地收回目光。

“超级震撼！祖国真强大！”观看完火箭发射，海
南大学研二学生张同学跟另外3名室友热烈地讨论
着观看感受，兴奋不已。

文昌市东郊镇前进村下崀村民小组村民钟显智
也很高兴。村子就在距离海南商业航天发射场4公
里的地方，钟显智在椰林一号观景台旁边开了个小
卖铺。

“火箭发射让我们看到祖国越来越强大，火箭发
射也给我们带来了好生意，有火箭发射的日子就像
过年。”钟显智说。小店门前张灯结彩，钟显智笑容
满面，游客观众来往不绝，东郊小镇在深夜里依然生
机勃勃，一片欢腾。

（本报文城12月1日电）

本报文城12月1日电（海南日报
全媒体记者高懿）12月1日，以“百箭
千星齐发 奔赴星辰大海”为主题的文
昌国际航空航天论坛卫星超级工厂论
坛在文昌举办。海南日报全媒体记者
从论坛上获悉，位于海南文昌国际航
天城的卫星超级工厂及星箭产业园配
套项目建设进展顺利，卫星超级工厂
计划于今年年底封顶，2025年6月正
式投产后，可实现卫星“出厂即发射”，
成为建设卫星应用服务国家重大工程

的核心生产制造基地，现已集聚航天
类企业近千家。

据悉，国家陆续出台政策大力
支持航天产业的发展，文昌因其独
特的区位优势和政策环境，已成为
发展航天产业的核心区域。目前，
海南依托商业航天发射场，不断加
快文昌国际航天城产业园建设，全
力打造全国首个民建商用的航天产
业园，正逐步建立商业航天发射标
准体系和制度规范，推动形成商业

航天常态化发射能力，加强火箭链、
卫星链、数据链等商业航天领域产
业发展。此次论坛旨在搭建航空航
天国际交流合作新平台，推动航空
航天领域创新与发展。

文昌国际航天城管理局制度创新
处处长张程皓介绍，卫星超级工厂及
星箭产业园采用“1+1+8”架构，由一
个卫星超级工厂、一个试验检测中心
和八个核心单机研制中心组成。其
中，卫星超级工厂建筑面积6万平方

米，是目前亚洲在建的最大卫星超级
工厂。

此外，海南卫星超级工厂最大的
优势是可以实现“出厂即发射”。“过
去，卫星从生产到发射需要经历繁琐
的运输和多次测试流程，不仅成本高
昂，还存在较大的损耗风险。”张程皓
介绍说，紧邻卫星超级工厂的有中国
文昌航天发射场和海南商业航天发
射场，这使得卫星生产与火箭发射实
现“无缝对接”，可以大幅降低物流成

本和潜在风险。
北京星辰空间科技有限公司董

事长潘海林在主题报告分享环节中
表示，文昌以其独特区位与航天资
源优势，成为星辰空间理想产业落
地之选，公司拟将在文昌建设集技
术研发、产品制造、试验测试于一体
的先进研发生产基地，借助文昌航
天发射场便利，优化发射服务流程，
降本增效，成为全球领先空间在轨
服务提供商。

海南卫星超级工厂计划明年6月投产

可实现卫星“出厂即发射”

本报讯（海南日报全媒体记者苏
杰德）“商业航天”，这条发展新质生产
力的“全新赛道”，在海南全面开启了
发展新纪元。12月1日，海南日报报
业集团推出报告《南国智库·财经观
察丨海南商业航天开启新纪元 未来
如何补链强链，逐梦浩瀚深空？》

海南商业航天发射场的成功首
发，是中国航天强国建设的巨大进步，
是中国航天史上的一个重要里程碑。
伴随着首发成功，商业航天这一自贸
港快速发展、备受关注的战略性新兴

产业也以前所未有的速度吸引着业界
目光。在这万众瞩目的时刻，海报集
团全媒体记者采访经济学家、资深从
业者，展望商业航天的广阔前景，分
析在国家战略引领下，海南商业航天
事业未来将如何迎风而上，逐梦浩瀚
深空？

著名经济学家、清华大学经济学研
究所博士后研究员李江涛认为，发射
场是商业航天产业的硬件基础，海南
建设了中国首个商业航天发射场，随
着首发告捷，海南航天产业版图更加

完整，为今后提供产业链相关商业服务
打下了坚实基础，将助力海南打造国内
商业航天的发射高地和服务高地。

商业航天产业链的上游是火箭制
造，中游是火箭发射，下游是卫星运营
和数据应用。文昌航天超算智慧科技
有限公司董事长叶世阳分析道，海南
发展商业航天首发已经成功，意味着
商业发射场正式“营业”，下一步可着
力写好商业航天“下半篇文章”，做强

“火箭链”“卫星链”“数据链”“航天旅
游”等产业。

接受记者采访的从业者和专家一
致认为，目前，海南针对商业航天产业
的政策扶持、服务保障、投资护航、生
态营造等，为科技创新和产业发展提
供了有力支持。他们建议，未来需要
政府部门、科研机构、高校、商业航天
企业、金融机构等主体的协同参与。

“商业航天的发展不仅能让海南
特色的航天经济大有可为，也将为海
南的农业、服务业和高新技术产业等
领域带来宝贵资源，推动相关产业的
扩张和升级。”李江涛特别看好海南商

业航天产业链中的卫星运营和数据应
用的市场前景。他建议海南精心培育
商业航天领域的创新创业企业，出台
更多与技术和应用相关的支持政策，
发挥出海南的比较优势。

海报集团推出智库报告

聚焦海南商业航天未来如何补链强链
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11 月 30 日 22 时 48
分，海南商业航天发射场
首次发射取得圆满成功。
离发射场数公里外的安置
区，灯火通明，数百位村民
聚在这里。他们处于发射
风险半径内，当天下午就
提前转移到安置区。

“火箭要发射了！”稍
早，文昌市东郊镇中山村
村民陈丽玉就来到了路
边，在夜市摊位上买了一
串烤肠，冒着热气，才吃一
口。只见身边人喊起来，
抬头一瞧，火箭在眼前升
空，震撼心灵，她一时间都
忘了品尝手里拿的这串爱
吃的香肠。

可以清晰地看到一枚
巨型“穿云箭”，直叩苍穹、
点亮夜空，成为最明亮的

“星”。看着手机里弹出推
送的新闻消息，她也用手
机拍摄发射画面，第一时
间就转发到家庭微信群
中，分享这份震撼，“家门
口看火箭，自豪！”

（文/海南日报全媒体
记者 曹马志）

女儿陈文娟大学毕业后就进入
海南商业航天发射场从事塔勤工作，
这让我无比自豪和欣慰。我们是海
南人，能够在家乡参与到我国首个商
业航天发射场建设，为此贡献一份力
量，这是多么荣幸的一件事啊！

因为女儿工作的缘故，我也非
常关注我国航天事业发展，特别是
文昌国际航天城建设。我经常上网
浏览一些相关信息，虽然有时看不
太懂，也听不明白一些“高大上”的
专业术语，但每每看到火箭成功发
射的消息，我总是激动不已，能切身
感受到祖国越来越强大了。

11 月 30 日，我会永远记住这
个日子——海南商业航天发射场
首次发射取得圆满成功。火箭升
空的那一刻，巨响伴随着耀眼的火
焰，让人心潮澎湃。随即我给女儿
发去了短信：“你们真棒！”

火箭发射成功的背后凝结着航
天人的心血。女儿平时工作很忙，
尽管家在海口，距离文昌不过一两
个小时的车程，她也难得回家。不
过，我们对她的事业是给予百分之
百的理解和支持，作为航天人的家
属，我们也倍感光荣。

（文字整理/海南日报全媒体
记者 邱江华）

火箭发射升空，如潮的客
流掀起如潮的欢呼，当晚，在现
场值守的文昌市东郊镇党委委
员、武装部长邢福泽觉得，这次
全新的发射，将带给乡镇发展
新机遇。

“客流是空前的，追火箭的
流量飙升。”12月1日凌晨，邢
福泽才回到家。前一天，接到
火箭发射的保障任务后，从白
天到深夜，他一直在忙碌的路
上。虽然道路进行了管制，但
来自海口、文昌城区乃至外省
的众多旅客，仍然涌进这个滨
海小镇，只为了看火箭发射。
他发现，平时不堵车的乡镇道
路，遇到了难得的堵车，外来车
辆排起长队，亮起的红色车尾
灯一眼望不到头。

如何将流量变留量？在做
好服务保障的同时，东郊镇也在
进行思索。他说，为了吃好“旅
游饭”，东郊镇已提前进行谋划，
围绕发射场周边进行多次实地
踏勘，力求在确保安全的前提下
计划布局一批观景平台，“将最
好的位置留给追火箭的人”。

（文/海南日报全媒体记者
曹马志）

“中国航天，星辰大海般的浪
漫。第17次文昌发射之旅，见证海
南商业航天发射场首次发射！”11
月30日晚，长征十二号遥一运载火
箭发射圆满成功，在东郊椰林一号
观景台近距离观看火箭发射后，来
自海口的航天爱好者方琦发了这样
一条朋友圈。

自从2020年7月第一次观看
天问一号发射至今，方琦很少错过
在文昌的火箭发射，今年25岁的方
琦，截至目前已经在文昌观看17次
火箭发射。他对当天发射的火箭型
号、商发首发等情况如数家珍。

“提前做了很多功课。”方琦说，
从小就对航天很感兴趣，上大学之
后开始了人生中第一次观看火箭发
射，从此就停不下来了。

作为土生土长的海南人，方琦对
商业发射首发充满期待也充满自
豪。30日下午5时许，方琦就跟朋友
一起来到东郊镇选好点位，几个小时
的等待只为一睹火箭升空的风采。

方琦期待下一次继续现场观
看，“感受到海南航天发射产业越来
越发达，见证祖国越来越强大，作为
海南人很骄傲。”

（文/海南日报全媒体记者
王培琳）

11月30日22时48分，
我国首个商业航天发射场海
南商业航天发射场首次发射
取得圆满成功。在文昌，随
着火箭发射升空，一些坐着
的市民游客忍不住站了起
来，用手机拍摄发射画面，并
第一时间转发到社交平台，
分享这份快乐。

海南日报全媒体记者
袁琛 摄

拍摄首发
分享快乐

火箭首发火箭首发，，我在现场我在现场

为了火箭发射
他们准备了近300份“攻略”

火箭升空
东郊小镇沸腾了

发
射
场
工
作
人
员
家
属
陈
万
业
：

作
为
航
天
人
家
属
，我
们
倍
感
光
荣

文
昌
东
郊
镇
中
山
村
村
民
陈
丽
玉
：

﹃
家
门
口
看
火
箭
，自
豪
！
﹄

文
昌
市
东
郊
镇
干
部
邢
福
泽
：

首
发
带
来
乡
镇
发
展
新
机
遇

在
文
昌
追
火
箭
的
人
：

已
经
在
这
里
观
看
十
七
次
火
箭
发
射


